

KATHARINEN-TURM

AB DEM
20. AUGUST 2024
IN ZÜRICH

1 TURM
500+ FRAUEN



BPW SWITZERLAND
Business & Professional Women
CLUB ZÜRICH

Textvorlagen und Bilder bereitgestellt vom Verein Katharinen-Turm: www.katharinenturm.ch/verein



BPW SWITZERLAND
Business & Professional Women
CLUB ZÜRICH



KATHARINEN-TURM - Ein Symbol für die Gestaltungskraft von Frauen in Zürich

20. AUGUST - 10. DEZEMBER IN ZÜRICH

- Der Katharinen-Turm, eine beeindruckende 40 Meter hohe temporäre Turminstallation, wird ab dem 20. August 2024 zwischen Fraumünster und Stadthaus stehen.
- Dieses einzigartige Projekt würdigt die historische und gegenwärtige Wirksamkeit von Frauen in Zürich und symbolisiert den früheren Südturm des Fraumünsters. Die Installation aus grünen Stoffbänder, bedruckt mit den Namen von 500 bedeutenden Zürcher Frauen, wird bis zum 10. Dezember 2024 zu sehen sein.
- Die Initiative geht auf den Verein Katharinen-Turm zurück, der von engagierten Frauen gegründet wurde, um die wichtige Rolle der Frauen in der Stadtgeschichte sichtbar zu machen und an die Reformatorin Katharina von Zimmern zu erinnern.



BPW SWITZERLAND
Business & Professional Women
CLUB ZÜRICH



ÜBER KATHARINA VON ZIMMERN

Katharina von Zimmern (1478-1547) wurde mit 18 Jahren Äbtissin des Fraumünsters und übte dieses Amt fast 29 Jahre lang aus. In einer Zeit des Umbruchs durch Renaissance und Humanismus setzte sie kirchliche und gesellschaftliche Reformen um und öffnete das Fraumünster für Diskussionen.

Sie war mit den reformatorischen Ideen Huldrych Zwinglis und dessen Team vertraut, zu dem Gelehrte wie der jüdische Arzt Mosche von Winterthur und der Orientalist Theodor Bibliander gehörten. Am 30. November 1524 schloss Katharina das Fraumünster und übergab es am 8. Dezember samt allen Rechten an den Zürcher Rat, wodurch sie die Reformation in Zürich unterstützte. Durch diese Übergabe verhinderte sie Konflikte wie Bürger- und Bauernkriege, die anderswo in Europa stattfanden. Ihr selbstständiges Handeln machte sie zu einer wahren Reformatorin. Mehr Informationen: www.katharinenturm.ch/katharina



BPW SWITZERLAND
Business & Professional Women
CLUB ZÜRICH



1 TURM, 29 ÄBTISSINEN, 500+ FRAUEN

1 Turm

Der 40 Meter hohe Katharinen-Turm, eine temporäre Turminstallation, wird vom 20. August bis 10. Dezember 2024 zwischen Fraumünster und Stadthaus stehen. Er symbolisiert den früheren Südturm und verkündet die Gestaltungskraft und Präsenz von Frauen in Zürich. Der nachhaltig konzipierte Turm besteht aus einem im Erdgeschoss begehbaren Gerüst.

29 Äbtissinnen

Der Turmraum ehrt die 29 Äbtissinnen des Fraumünsters, die von 853 bis 1524 Zürich regierten. Der Raum am Sockel des Turms ist den 29 Benediktinerinnen gewidmet und erinnert symbolisch an den Wald der Gründungslegende.

500+ Frauen

Die Stoffbänder sind mit den Namen von 500 bedeutenden Zürcher Frauen bedruckt, die die gesellschaftliche, wirtschaftliche und politische Präsenz von Frauen in Zürichs Geschichte und Gegenwart manifestieren.



BPW SWITZERLAND
Business & Professional Women
CLUB ZÜRICH



Würdigung von BPW-Frauen auf Stoffbändern am Katharinen-Turm

Past Presidents, aktuelle Persönlichkeiten vom Vorstand des BPW Clubs Zürich, sowie Clubmitglieder gehören zu den 500+ Frauen, die auf den Stoffbändern am Katharinen-Turm gewürdigt werden. Sie werden am 20. August mit Porträts auf der Website des Katharinen-Turms veröffentlicht: www.katharinenturm.ch/frauen. Das aktuelle Co-Präsidium und Vorstand nimmt an der Eröffnungsfeier ab 19:00 Uhr am 20. August 2024 teil.

Der Club der Zürcher Berufs- und Geschäftsfrauen wurde 1945 auf Initiative von Dora Grob-Schmidt gegründet. Die Gründung des Schweizerischen Verbandes der Berufs- und Geschäftsfrauen fand im September 1947 durch die drei Clubs Zürich, Basel und Luzern in Zürich statt. Seit 1950 ist der Schweizerische Verband Mitglied der IFBPW International Federation of Business & Professional Women mit einem konsultativen Status bei der UN (ECOSOC): www.bpw-international.org/un/



BPW SWITZERLAND
Business & Professional Women
CLUB ZÜRICH



Kontakte BPW Club Zürich

Zsuzsanna Landolf

Co-Präsidentin BPW Club Zürich
zsuzsanna@bpw-zuerich.ch



Sheerah Kim

Co-Präsidentin BPW Club Zürich
sheerah@bpw-zuerich.ch



BPW Club Zürich
c/o Suter Howald Rechtsanwälte
Räffelstrasse 26
8045 Zürich

Telefon: 044 630 49 90
Telefax: 044 630 49 91



LIVE-STREAM DER ERÖFFNUNGSFEIER

— An der Eröffnung des Katharinen-Turms wird das Fraumünster in eine Soundkapsel verwandelt! Das Konzert spiegelt die Stimmungen der Zürcher:innen am Vorabend der Reformation vor 500 Jahren.

— Nach den Eröffnungsreden von Stadtpräsidentin Corine Mauch, Regierungsrätin Jacqueline Fehr u.a. im Stadthaus Zürich werden das De La Rosée Consort und Arno Jochem uns erleben lassen, wie unsere Stadt vor 500 Jahren tönte: in den Häusern, auf den Plätzen und in den Kirchen.

— Welche Musik hätten Katharina von Zimmern, Huldrych Zwingli und ihre Zeitgenoss:innen gestreamt? Dazu werden sie nur Musik berücksichtigen, die bis 1524 geschaffen wurden, beispielsweise von Komponist:innen wie Glareanus, Nicolas Gombert, Heinrich Isaac, Ludwig Senfl – ein- und mehrstimmige Musik, einen Katharinen-Hymnus und gregorianische Choräle, entsprechend benediktinischer Praxis der Äbtissin und ihren 28 Vorgängerinnen.

Debora Burri Marci vom FREEFOX Architecture Studio LLC gewann den Wettbewerb mit ihrer Projekteingabe in der südöstlichen Ecke des Fraumünsters. Die Architektin bearbeitete das Projekt bis zur Baueingabe, für die Umsetzung ist die Firma Nüssli (Schweiz) AG verantwortlich. Zum Wettbewerb: www.katharinenturm.ch/wettbewerb

TURMPROGRAMM

Der Verein Katharinen-Turm organisiert nebst dem Turm-Bau auch ein Turm-Programm, damit der Diskurs über die Reformation in Zürich um 1524 aktiviert und neu darüber debattiert wird. Performances auf Strassen und Plätzen gehören dazu und ebenso die Vernissage, ein Konzert in der Fraumünster-Kirche, eine Auftragsproduktion mit zwei Wanderprediger und Bänkelsänger und ebenso zwei Podien Sozialgeschichte und Architektur, eine Predigtreihe und eine Finissage. Zum Programm: www.katharinenturm.ch/programm

ZUR ORGANISATION

Der Katharinen-Turm wäre nicht möglich ohne die finanzielle, ideelle und materielle Hilfe von vielen Institutionen, Firmen und Organisationen.

VORSTAND

Lucia Pennati, Architektin, MSc. POLIMI, MAS ETH GTA,
Co-Präsidentin Alexia Zeller, Theologin, VDM, lic. theol., MAS ETH GTA,
Co-Präsidentin Regula Zweifel, Historikerin, MA UZH,
Vizepräsidentin Annette Pfister, Unternehmerin, lic. phil. I,
Quästorin Hanae Balissat, Architektin, MSc. Arch ETH, MAS ETH GTA
Gina Rauschtenberger, Architektin, MSc. RWTH, MAS ETH GTA
Susanna Sguaitamatti-Bassi, Dr. phil I, Romanistin und
Arabistin Nathalie Ulmer, Ärztin, Dr. med. FMH Angiologie



v.l.n.r. Alexia Zeller, Lucia Pennati, Katharinen-Turm beim Aufbau,
Stoffbänder